La Lettre



INFORMATIONS AUX ADHÉRENTS

Septembre 2018 - n° 57



Trois questions à : ... Patrick Bouillon-Carré

Nommé Délégué National d'AGIRabcd, Patrick Bouillon-Carré,

Délégué Territorial des Yvelines, et ancien expert en logistique, compte rapidement « aller sur le terrain pour faire le tour des problèmes».

AGIRabcd : vous avez été nommé Délégué National le 20 septembre dernier. Content ?

Patrick Bouillon-Carré: Bien sûr, c'est une satisfaction. Entré dans l'association il y a huit ans, j'ai pu éprouver l'aspect collectif du travail associatif, l'importance du facteur humain. Mais c'est une responsabilité, il va falloir se mettre au travail.

Quelles sont les actions d'AGIRabcd qui vous ont le plus marqué durant ces années?

Dans les Yvelines, nous avons pu monter un projet pour une adduction d'eau dans un village du Sénégal, y faire venir l'électricité, l'eau, construire un dispensaire... Nous avons également organisé une activité avec les ESAT (Établissement et Service d'Aide par le Travail), une activité tournée vers l'employabilité des seniors, qui a eu un fort taux de succès...

Votre premier objectif en tant que délégué national ?

Monter une petite équipe dans différentes délégations pour aller discuter avec les régions, gens des connaître au maximum. C'est important de faire de l'information, pour que les adhérents sachent comment fonctionnent les services centraux, ce qu'ils peuvent leur apporter. Je crois au terrain, au contact humain. Il faut mettre de l'huile dans les rouages.

Natalie Lhoste





21 juin : jour de l'été, jour de l'AG!

Après l'AG du 21 juin 2018, Autour du président Jean Pédelaborde et de Jean Senneville, président fondateur, sont réunis nos administrateurs dont de nouveaux élus **Yveline** Jéhel, Jean-Pierre Gabrielli, (absents sur la photo : Jean-Drouillard-Gouin, Armand Olivier Molle, et Bernard Bacquet).

Sommaire

DELEGATION NATIONALE

p. 1

INTERNATIONAL

Danielle Toulemont, Retour du colloque des OING à Erevan p. 2

FRANCOPHONIE

Michelle Sellier : l'IESF et AGIRabcd p. 3

Brèves,

Dans les Medias,

Agenda p. 4

LA FRANCOPHONIE

Danièle Toulemont : « Ouvrir les portes de la Francophonie à AGIRabcd »





OING avec statut consultatif auprès de la Francophonie

Accréditée au titre d'AGIRabcd, à la Conférence des OING, (organisations internationales non gouvernementales) de la Francophonie, du 12 au 14 septembre dernier à Erevan (Arménie), Danièle Toulemont, déléguée internationale d'AGIRabcd, a fait notablement avancer la cause de l'association.

« C'était important pour AGIRabcd d'être représentée à une conférence internationale réunissant quelque vingt cinq pays francophones. Cela a constitué un véritable appel d'air », remarque Danièle Toulemont, déléguée internationale de l'association, juste de retour d'Erevan en Arménie.



Le comité de suivi et les présidents des commissions de la Conférence, dont notre représentante Danièle Toulemont

Objectif de cette manifestation riche de rencontres : préparer une déclaration des différentes associations pour promouvoir le rôle de la société civile, pour présenter ensuite le document aux chefs d'État et de gouvernements du XVIIe sommet de la Francophonie du 11 et 12 octobre, prévu également en Arménie. Pourtant habituée des conférences internationales. Danièle Toulemont a partagé avec les participants les difficultés du 1^{er} jour. Après l'ouverture de la Conférence par la secrétaire

générale Michaëlle Jean et le 1^{er} ministre d'Arménie, Nikol Pashinyan, jeune chef de l'opposition porté au pouvoir par la « révolution de velours », il a fallu passer à la phase élections...

Le casse-tête des élections

Pas facile de choisir le président du Comité de suivi, les

présidents et les vice -présidents des différentes commissions en respectant l'équigéographique et la parité... ». Un casse-tête dont Danièle **Toulemont** brillamment s'est sortie puisqu'elle a été élue présidente de la Commission « Culture et langue française »! Les

jours suivants ont été émaillés d'échanges conviviaux et notamment de différentes prises de contact avec les cadres de l'OIF (organisation internationale francophone), bien utiles pour l'avenir. « Étant candidate, j'ai pu présenter l'association en détail. ajoute Danièle. Et le deuxième jour, lors de la rencontre du comité de suivi avec la secrétaire générale de l'OIF, cette dernière, identifiant clairement notre association, s'est dite satisfaite de travailler avec elle ».

Un pays à l'histoire compliquée

Restait à finaliser la déclaration commune du dernier iour. avant de s'accorder une parenthèse dans la ville pour voir mémorial du génocide arménien, la place de la République, haut lieu de la Révolution... « J'ai beaucoup appris sur l'Arménie, un pays à l'histoire compliquée, précise-telle. Et j'ai apprécié Erevan, une jolie ville animée, avec beaucoup d'espaces verts ». « Notre but était d'ouvrir des portes, et de devenir partenaire de la francophonie, rappelle Danièle. L'objectif est atteint ». Le XVII^e sommet de la Francophonie se tiendra les 11 et 12 octobre prochain à Erevan.

NI



Danièle Toulemont, Déléguée Internationale d'AGIRabcd, élue présidente de la commission Langue Française et Culture. Lors de la XI^e conférence des OING de la Francophonie, en compagnie de Mr Sylvain Djache Nzefa, vice-président de l'association camerounaise "Route des Chefferies".

AGIRabcd International et la Francophonie

Michèle Sellier: "Une qualité d'expertise à partager".

Après la signature, en juin dernier, d'une convention entre AGIRabcd et l'association IESF, "Inspecteurs de l'Éducation Sans Frontières", sa présidente Michèle Sellier, ancienne rectrice et inspectrice générale, nous explique ce qu'elle en attend.

- AGIRabcd : Présenteznous votre association, et expliquez-nous quel est son domaine d'action ?
- Michèle Sellier : Cette association, créée en 2009 avec une groupe d'amis, regroupe aujourd'hui des inspecteurs généraux de l'Éducation nationale, des inspecteurs régionaux et du primaire, ainsi que différents hauts cadres de l'administration à la retraite. Nous ne sommes pas très nombreux, une cinquantaine, mais nous revendiquons la qualité d'une expertise acquise au sein de l'Éducation nationale et lors de missions à l'étranger. Indépendants, bénévoles, nous voulons nous mettre au service des personnes, les écouter, les conseiller, sans chercher à tout prix à exporter le système éducatif français.
- AGIRabcd : Qu'attendezvous de votre collaboration avec AGIRabcd ?
- Michèle Sellier: Nous en attendons beaucoup; le réseau des membres de l'association est énorme. Nous pouvons échanger nos informations, participer à des appels d'offre, à des opérations de communication auprès des ministres et des cadres de haut niveau de l'administration

pour faire connaître AGIRabcd, trouver les personnes compétentes pour chaque mission chez vous ou chez nous... Nous comptons mettre nos compétences au service d'AGIRabcd, en France et à l'étranger.



Michèle Sellier, Présidente de l'IESF

- AGIRabcd : Vos missions à l'étranger sont-elles en général fructueuses ?
- Michèle Sellier: Les interventions sont toujours enrichissantes et le travail avec l'équipe locale passionnant, mais les résultats ne sont pas toujours au rendez-vous. À Bakou, en Azerbaïdjan, il y a deux ans, on était partis avec une amie, inspectrice de russe, pour évaluer un lycée financé par des fonds pétroliers. On a écouté les profes-

seurs, les élèves, les parents... Notre rapport a pu contribuer à l'homologation de l'établissement. En revanche, lors d'une mission à Bethléem il y a trois ans, on avait rencontré des enseignants formidables dans une école primaire, mais notre inspection n'a pas été suivie d'effet. L'établissement a fermé pour cause de lourds problèmes financiers. Les rapports rendus peuvent avoir de l'effet, ou pas, mais ils existent.

Natalie Lhoste

Brève

ANLCI: Les journées nationales contre l'illettrisme ont eu lieu du 8 au 15 septembre.



Chine: 500 Millions de personnes âgées en 2050 soit 35% de la population (Source: senior-actu.com Nr 753 du 2 août 2018)

Brèves:

CAR47 devient CAR France : compte rendu de la manifestation dans "Flash Info" N° 3 de sept.2018.

Vos données personnelles : vous avez reçu un mail d'AGIRabcd relatif à vos données personnelles et le traitement qui en est fait en interne à l'association, ainsi que dans le cadre de missions à l'international.

le 17 juin 2018 dans



« Morlaix : apprendre à conduire

avec un Retraité »

Dans Les Médias

LA RÉPUBLIQUE

le 9 juillet 2018:

« Des retraités du Loiret partagent leur compétences. »

Le Télégramme

AGIRabcd. Bilan 2017 positif et de belles perspectives

Saint-Malo 01/07/2018

Quimperlé 10/09/2018

AGIRabcd. Les retraités au service des plus faibles

Témoignage - Missions à Achgabat d'un des partenaires

Le Turkménistan. Un pays secret, fermé. Peu de Français savent le situer sur une carte géographique. Et pourtant, à Achgabat, capitale de cet état d'Asie Centrale, de nombreux Turkmènes fréquentent avec. et assiduité l'Institut Français du Turkménistan (IFT) pour y apprendre le français et s'imprégner de culture fran-

de Français du monde-adfe, AGIR.

J'ai effectué deux missions dans cette ville. Une première de 6 mois à l'IFT en tant que professeur de FLE avec des étudiants allant du niveau A2 au niveau C1, et de 10 à 70 ans. Je travaillais en binôme avec des professeurs sturkmènes. Ce qui me permettait de privillégier l'oral, en compréhension et en production. J'animais également divers clubs, jeux de société, conversation et cuisine, ce dernier avec une professeure turkmène. Ma deuxième mission de 10 mois s'est déroulée à l'école Bouygues d'Achgabat. Mon temps libre était surtout consacré à l'IFT où j'ai pu continuer les clubs animés l'année précédente. Cela m'a aussi permis d'aider des étudiants dans leurs démarches (compliquées) pour venir étudier en France (il n'y a plus de programme Campus entre la France et le Turkménistan).

De nombreux constats prouvent l'attrait des turkmènes rencontrés pour notre pays. Ainsi par exemple, lors de la fête de la francophonie, il fut très émouvant d'entendre une chanson de la comédie musicale « Notre Dame de rete de la trancopnome, il fut tes entovant deficiale une orlande une orlande un la conficiale influence.

Paris » magistralement chantée et interprétée par un jeune turkmène parlant à peine le français. Ainsi aussi le nombre croissant d'enfants qui dès 3 ans sont inscrits aux groupes d'éveil.

Bref, les Français ont leur place à Achgabat pour « construire » des relations culturelles fortes et durables.

Quant aux Turkmènes, en enseignant le français, en apprenant le français ils honorent la France

Pour en savoir plus sur l'Association Générale des Intervenants Retraités (AGIR) : www.agirabcd.org

AGIRabcd dans « Français du Monde » n° 194

On y Pense!:

Notre prochaine AG annuelle aura lieu le mercredi 12 Juin 2019 à la Mairie du 18° ardt de Paris, précédée la veille par la journée des DT .

Agenda

- Remise des Prix de la semaine Bleue le 4 octobre 2018.
- Semaine Bleue : semaine Nationale des Retraités et Personnes Âgées : du 8 au 14 octobre 2018.

NATIONALE **DES RETRAITÉS ET PERSONNES**



- 2e assises du développement et de la solidarité internationale dans le Grand-Est: 10 octobre, à Châlons-en-Champagne.
- Fraternité Générale : Mouvement pour la Fraternité, du 11 au 14 octobre 2018: actions culturelles, sportives et citoyennes partout en France.
- Markethon Norseinoise (95): il aura lieu le 18 octobre 2018.

À l'international



. XVII^e Sommet de la Francophonie - Erevan - Arménie, les 11 et 12 octobre 2018. Le sommet 2020 est prévu en Tunisie.